

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR,
Y ADMINISTRADOR,
NAPOLEON ERICERO B.

CONDICIONES
Toda correspondencia administrativa como de Redacción debe dirigirse al Director. No se responde de fondos que no sean enviados a la OFICINA DE REDACCION y adm. Situación: los varas al año de la Oficina Central, Avenida 14, No. 14. Abonado 100. Tarif. No. 0000.

REPUBLICA DE COSTA RICA

AÑO X

SAN JOSE, MIERCOLES 6 DE SETIEMBRE DE 1911

NUMERO 2765

AMERICA CENTRAL

Filtros

DEL PHIN

Si Ud. quiere tomar agua absolutamente PURA, compre los filtros que venden a precio de costo los señores Juan Koohr hijos y estará seguro de no tomar los miles de microbios que nos vienen ahora por la cañería



Pepitoria herediana

Almas de artista

El arte empieza en Heredia a desplegar sus alas. Hay aquí rumores de poesía, sirenas que cantan en torno nuestro, musas que revolotean y saturan nuestros aires de ricas melodías. Se ha dicho con razón por un moralista inglés, que el arte es una serie de goces inocentes y un poderoso estímulo para llegar a una cultura más elevada. Ese es el ambiente que parece inspirarnos en esta ciudad. La alegría es la simiente de la bondad y de la virtud. El arte es el padrastro de los vicios. Allí donde hay arte, donde hay rimas, donde luce la línea bien trazada, donde reina la simetría, donde la ley del ritmo es la que gobierna, allí está el corazón en acción, porque los sentimientos son el arte en su forma sublime y el arte es la manifestación ideal del sentimiento. Cuando se quieren tocar las puertas del corazón se hace por medio del arte.

Prendido en mis recuerdos a manera de ramilletes de flores, que dan ese cúmulo de sugestiones después de presenciar una de las últimas retretas dadas por nuestra banda militar. En noche fresca, noche de brisas de luna, con los rayos que atravesaban los ramajes del cacao y los pequeños arbustos del parque, dejando perlas en sus hojas, un grupo de bellas heredianas, siempre sonrientes, invadían las aceras de nuestro único jardín para aspirar toda aquella poesía que en ese momento deramaba el cielo.

Adela Rosabal presidía el regimiento.

Le formaban el séquito las señoritas Dobles, María Isabel y Angélica, Luisa y Amada Rosabal, Adela y Clara Murillo, Esmeralda y Chabela Flores, María Ester, María Julia y Marta González, Matilde Sáenz, Chabela González, Luz y Marta Ruiz, Dolores Rodríguez, María Teresa, Loía y Nelly Ulloa, Emilia López,

Anita Zamora, Clara, Aurelia y Julia Ulloa, Margarita y Lucila Rodríguez, Angelina Bogantes, Abigail Viquez, Lidia, Caridad, Alicia y Luz Pacheco, Evangelina Quesada, Concha y Caridad Meza, Marta Morales, Lidia Rojas. Todo un conjunto de flores nuevas que iban a completar la poesía de aquella noche.

Es que el arte es la llave de oro del corazón.

Cuando el corazón habla, cuando hace brotar el amor que surge de la simpatía, como pago a una afección, luce el arte en todo su esplendor. El culto a la belleza, la admiración que se rinde a algo que para nosotros se acerca a la perfección, la realización de la armonía, eso es arte. Hay, pues, una verdadera simbiosis formada por el arte y el sentimiento. La sombra del crimen se desvanece ante la contemplación de una obra de arte. La idea del mal desaparece cuando se contemplan las obras de Miguel Ángel, de Leonardo de Vinci, de Rafael ó de Velázquez.

El pensamiento ocupado en la melodía se aleja del mal. De allí que los grandes artistas son a la vez grandes naturalistas cuando la belleza impresiona nuestra vista; cuando la dulzura penetra en nuestro oído un conjunto de ideas morales invaden nuestra mente. El pensamiento y el sentimiento obran aquí de acuerdo.

Pero la impresión duró pocos minutos. Fue una ráfaga, un meteoro que pasó por mi mente, fué una visión. Fué un sueño de verdad. Una noche como aquella no se realiza. El parque está siempre desierto, está sin flores. Allí no encuentran vida las melodías, nacen y mueren en el instante.

Todo fué un sueño, pero un sueño que puede realizarse. ¿Y por qué no? ¿No hay acaso almas de artista en Heredia?—FERMIN.

HOTEL ATLAS DE JUAN ALEMAN

SITUADO FRENTE Se alquilan cuartos para personas de buenas costumbres, con ó sin alimentos. SERVICIO esmerado y rápido, por estar atendido por su dueño, quien asiduamente despliega su aptitud ya conocida en el arte. Se reciben pensionistas y se atiende cualquier orden de pedido de alimentos a domicilio para personas de buen gusto. — San José, 3 de setiembre de 1911. 1 m.

UNITED FRUIT COMPANY LINEA DE VAPORES

LA UNITED FRUIT COMPANY ofrece a sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón (Costa Rica) y los puntos que abajo se expresan:

Vapores CARTAGO, PARMINA y HEREDIA de 5,000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así: Salen de Limón (C. R.) para Colón (Panamá) todos los miércoles a las 6 p. m. y de Colón para Limón los jueves a las 5 p. m. Estos vapores hacen buenas conexiones con vapores para Kingston (Jamaica) y Santa Marta (Colombia).—Entre Limón y Nueva Orleans con escala en Puerto Barrios (Guatemala) cada viernes en la noche.

Vapores LIMOY, SAN JOSE y ESPARTA de 3,300 toneladas cada uno; servicio semanal entre Limón y Boston; salen de Limón los domingos en la madrugada.

Los pasajeros para Colón deben presentarse ante el Consol americano en San José, CINCO DIAS consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco días. Pasajeros para Nueva Orleans deben presentarse ante el mismo Consol en San José ó el médico marítimo de los EE. UU. en Limón TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Además, deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva, del Gobierno de Costa Rica.

TODO ITINERARIO ESTA SUJETO A CAMBIO SIN PREVIO AVISO.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón, ó a los Sub-agentes SASSO & PRIBÉ en San José.

E. J. HITCHCOCK, ADMINISTRADOR

LA DEMOCRACIA

ENTRE EL MERCADO Y FRENTE AL BANCO DE C. R.

Surtido completo de calzado

PARA SEÑORAS, HOMBRES Y NIÑOS

MATERIAL DE PRIMERA CLASE

Estilos modernos y elegantes

Venta de materiales

J. B. Nigro

NO MAS CANAS

En la Barbería que está situada en la Calle Central Norte, frente a la Iglesia del Carmen (contiguo a la Botica) se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Dr. Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo doctor; la hay, para el pelo negro y para el pelo castaño. Con un solo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural.—UNICO AGENTE en Costa Rica.—MANUEL SALDIAS.—Nov.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS DE FERNANDO MONTEALEGRE

Situado a 50 varas al Este del taller de Mr. Wolf

Se venden MADERAS de las mejores regiones del país. Se atienden órdenes por escrito y personalmente. PRONTITUD Y CUIDADO para atender LOS PEDIDOS

LA VELOCE

Navigazione Italiana a Vapore LINEA DA GENOVA A PUERTO LIMON

EL VAPOR CITTA DI MILANO sale de Génova el 17 de Setiembre para Marbella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Curazao, Sabanailla, Colón y Limón. Llegará a Limón el 30 ó el 1 de Octubre y este el mismo día para Cartago, Curazao, Puerto Cabello, La Guayra (tocará un Ponce al salir lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Génova.

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA

| | |
|---------------|-------------|
| Primera clase | 700 francos |
| Segunda | 500 " |
| Tercera | 300 " |

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón a Génova en 20 días y a Barcelona en 19. LA LINEA MAS RAPIDA PARA ESPAÑA, SIN TRASBORDO

Ofrecen a los pasajeros las mayores comodidades para hacer el viaje a Europa. Sumado buen trato, excelente mesa, las alcázaras, camarotes para familias y camarotes de lujo a las familias que toman 4 pasajes enteros para Europa, en primera y segunda clase, se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Vinos blancos y blancos y blancos en abundancia. LOS PASAJEROS de ida y vuelta para Europa en primera y segunda clase, disfrutan un descuento del 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 10 por ciento.

NIÑOS en la primera y segunda clase hasta 3 años no cumplidos, uno por familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos un cupo de pasaje. De 8 hasta 14 no cumplidos, medio pasaje. De 14 años en adelante, un pasaje entero. Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo.

Otros informes darán en San José

Y en Limón,

SASSO Y PRIBÉ F. J. ALVARADO Y Co. AGENTES SUBAGENTES

San José, 1º Setiembre de 1911

Dr. Raúl Orozco Casoria

CIRUJANO DENTISTA

— DEL —

COLEGIO REAL DE CIRUJANOS DE INGLATERRA

Despacha frente a la Biblioteca Nacional

Fabrica de Cerveza y Nielo

LA VICTORIA

Fabrica de Aguas Gaseosas

DE Romero y Castro Hermanos

La pureza

y excelente calidad del agua que en la fabricación de sus productos en esta fábrica, ha sido oficialmente declarada por el Chemischer und Bacter Institut, de Hamburgo; por el Instituto de Química Research, de Londres; por el Laboratorio Químico Comercial del Gobierno, y por el Laboratorio Bacteriológico de los Doctores PUPO y JIMENEZ

PIDA

PILSENER

Y

EXTRA

La elaboración

de sus productos se lleva a cabo bajo procedimientos modernos; se cuenta con una excelente maquinaria que funciona diariamente. Se emplean para los refrescos los jugos de exquisitas frutas que se producen en los mejores trópicos del país. La higiene en general reina en esta fábrica, por lo cual LA VICTORIA es la favorita en toda la República.

EN TODAS LAS CANTINAS DEL PAIS

UNICO AGENTE

en San José: C. COCIO

quien atenderá todo pedido inmediatamente

DIA Y NOCHE

“Renovación”

Hemos recibido el número 16 de esta importante publicación quincenal de Sociología, Ciencia, Arte y Pedagogía Racionalista, que contiene el siguiente sumario: Retrato de Eliseo Reclus; “Eliseo Reclus”, E. J. R.; “A través de ocho siglos”, Anselmo Lorenzo; “Conversemos”, José María Zeledón; “Los salvajes”, Eliseo Reclus; “El progreso”, Eliseo Reclus; “Humanidad Nueva” (poema), José María Zeledón; “Luisa Michel” (soneto), J. Muñoz San Román; “Hombres y máquinas”, Rubén Coto; “Sol para todos”, Carmen Lira; “Nuestra piedad”, La Redacción; “La bandera roja no se rinde”, Ricardo Flores Magón; “A modo de crónica”, Loysson Landouzy; Parini, de Gresfi, etc.

PABLO M. RODRIGUEZ Abogado

Oficina en su casa de habitación, 50 varas al Oeste de la tienda Leiva & Cia. Antiguamente de los Aliferos. Avenida 2a. Sub. Alameda en su oficina negocios de Guanacaste y Panamaná.—Abril 3.

Con este preparado se cura radicalmente toda clase de debilidad orgánica, enflaquecimiento, anemia, tisis, insomnios, parálisis, vértigos, inapetencia; y es TONICO RECONSTITUYENTE por EXCELENCIA.

“SARZOGENOL”

Engendrador de músculos

Del Dr. M. Caldeiro

Profesor del Cuerpo Sanitario del Ayuntamiento de Madrid

Sus resultados han sido maravillosos y todas las personas que han hecho uso de este medicamento, gozan hoy de una salud envidiable después de haber sufrido los tormentos consiguientes causados por dichas enfermedades

De venta en todas las Boticas

EL DIABLO PREDICADOR

Con el título de "En plena Edad Media" dedica *El Diario* de ayer su artículo editorial a juzgar, con la autoridad del vencido y del despojo oportuno de esgrimir los dardos del odio y del despojo contra su adversario triunfante, al partido conservador de Nicaragua, con motivo de las ideas expuestas por el Diputado Federico J. Lacayo al discutir la actual Asamblea Constituyente la pena de muerte, necesaria en el concepto de aquel Diputado, para que sea eficaz la represión de los delitos atroces y de traición militar.

Ante todo debemos declarar que no somos partidarios de la última pena porque la juzgamos contraria a toda idea republicana, incapaz de llenar los fines de la pena conforme al Derecho Moderno y condenada, al par de Moisés en sus sabios mandatos, por la Religión y la humanidad.

Materia de prolongados y luminosos debates ha sido el establecimiento de esa pena desde que Beccaria imprimió un nuevo rumbo a la legislación penal hasta nuestros días y no entra en nuestros propósitos el sentar cátedra de predicadores sobre un asunto que ha tenido tan notables defensores como adversarios. Vamos simplemente a hacer ver a *El Diario* cuán ofuscado está su criterio al creer un baldón para el conservatismo nicaragüense el establecimiento de esa pena fatal y atribuirle solidaridad de ideas con el Diputado Lacayo.

La mayoría de las naciones civilizadas del mundo conservan en sus códigos esa mancha sangrienta, que repetimos deseamos ver proscriba para siempre, sin que por eso pueda considerarse en estado de barbarie, en presencia de un porvenir sombrío ó como *El Diario* pretende, en plena Edad Media. Se le ha considerado tan solo, como un mal necesario para la defensa social.

Si nuestro colega fuera imparcial no lanzaría cargos en conjunto contra el conservatismo nicaragüense, dejando a cada partidario la responsabilidad de sus opiniones individuales, pues podemos citarle un hecho reciente que demuestra elocuentemente que la pena de muerte no es un canon de aquel partido. La primera Asamblea Constituyente, reunida en enero de este año, en la que figuraron los doctores Adán Cárdenas, Telémaco Castillo, Pedro Gómez, Daniel Gutiérrez Navas, Toribio Tijerón, Salvador Buitrago Díaz, Carlos Cuadra Páez, Benjamín Cuadra, Nicasio Rosales, Gregorio Pasquier, José

María Selva y Hernán Jarquin, el General Emiliano Chamorro, don Diego M. Chamorro, el General José María Moncada y otros miembros importantes del actual orden de cosas, aprobó por unanimidad de votos el precepto constitucional que censuraba la inviolabilidad de la vida humana.

Aun en las deliberaciones de la Asamblea actual, la pena de muerte se votó por veinte votos en favor, contra catorce en contra, lo que no constituye una escasa minoría, como dice el artículo de que nos ocupamos, sino una oposición fuerte, muy digna de tomarse en cuenta.

Estableciendo comparaciones entre los regímenes liberal y conservador en Nicaragua, ateniéndose a los hechos, tiene todo espíritu justiciero que convenir en que la pena de muerte no puede descender, aplicada por los últimos de la magestad de la ley, por mala que ésta sea, a la fatídica arma de los despoetas para ejercer venganzas crueles; ó infundir terror.

La Constitución emitida en 1858 instituyó aquella pena, y sin embargo, en treinta años que rigió el dicho gobierno netamente conservadores, se aplicó muy raras veces por los funcionarios judiciales para reprimir los delitos sujetos a esa sanción, mas nunca para castigar las opiniones políticas, ni reducir al pueblo a la esclavitud.

En cambio la Constitución de 1893, la *libérrima* de que tan orgulloso se muestra el panterismo nicaragüense y sus reformas del 96 y 905, la abolieron como principio, para aplicarla como práctica corriente, expedita y humanitaria de sus paternales gobiernos para ahogar el imponente grito popular reclamando sus libertades. Las ejecuciones consumadas por José D. Gómez, en Rivas, y Manuel Coronel Matus, en Jinotepe, ambos como Delegados del Ejecutivo; los *cuestes* que tanto prodigó José Santos, y sobre todo, el espectáculo horrendo de la hoguera que consumió los cadáveres de Filiberto Castro y Anacleto Guandúe, víctimas del asesinato oficial, son testimonios irrecusables de ello. Aquellas llamas parvas consumieron, junto con las venerables restos de esos dos mártires del honor, la letra que consignó tales principios.

Deje, pues, *El Diario* de sorprender al público con vaticinios que pugnan con la historia y antecedentes del partido conservador nicaragüense, siempre respetuoso a las garantías individuales y a las leyes que las resguardan.

EL ENTIERRO de una respetable matrona

En Cartago, y en señal de aprecio a la que fué doña Teresa Román Rojas, asistió a su entierro gran concurrencia de personas de ambos sexos y de todas las categorías sociales.

El señor Presidente de la República asistió al acto, y el carro fúnebre estaba adornado con gran número de coronas, tirado por dos troncos de hermosos caballos.

Ha dejado un profundo vacío en nuestra sociedad.

Nuestro Corresponsal en Cartago nos comunica hoy que una fuerte lluvia vino a interrumpir a medio camino al cortejo que, con paso lento, se dirigía al camposanto.

El Sr. Jiménez Núñez dirigirá la orquesta

Por deferencia especial, en la función de beneficencia de esta noche, el Director de Orquesta de la Compañía Sagi-Barba, don Matías Aguadé, llevará la parte de piano en la ejecución del poema musical para orquesta, compuesto por el Ingeniero don Enrique Jiménez Núñez, quien tomará a su cargo la batuta.

Efectos de una tempestad

Palo Seco, jurisdicción de Pirri, 2 de setiembre.—Una tempestad de desastrosos efectos en la montaña, se produjo ayer en la desembocadura del caudaloso Río Grande de Pirri. El mar creció considerablemente invadiendo la ensenada en una extensión de un kilómetro.

El fuerte oleaje arrastró copulentes árboles. En esos momentos sopló un viento huracanado. Afortunadamente no hubo daños personales ni en los sembrados.

Pasada la tempestad, el tiempo mejoró notablemente. — CORRESPONSAL.

Amortización de un colón

NUMERO 56

| | |
|-------------------------------|-----------|
| Graulliano Arias | Orotina |
| Rafael Méndez | Siquirres |
| Marcelo Bath | |
| Cornelio Araya | |
| Francisco Gómez | |
| Daniel Arguedas | |
| Juan J. Morales | |
| José J. Sanfi | Cartago |
| Ensaldo Escobar | Faciendo |
| Juan C. Hierón | |
| José Nolas | |
| Rafael Sumbria | |
| Julio Arias | Coronado |
| Victorio Pina | |
| Honorio Arandaño | Lima |
| Piña Castillo, 1 corte ebalco | |

Amortización de CINCUENTA CENTIMOS

| | |
|------------------------|-------------|
| Sra. Clementina Quinte | |
| Victor M. Rodríguez L. | San Mateo |
| Liberto Escamillo | |
| Ros. A. de la Pacheco | |
| Raimundo Olguin | |
| María Olaya | |
| Cleodonte Viquez | San Joaquín |

Calzado americano
1ª AMORTIZACIÓN
B. Balas Elias Viento
San José, 3 de setiembre de 1911.

Sastrería LONDRES Y PARIS

Invasión china ¿Qué haremos?

Hace poco, con motivo de la visita de un representante del Celeste Imperio, y en razón de haber ingresado al país gran número de chinos, se debatió en toda la Prensa la cuestión: el Gobierno mismo tomó cartas en el asunto, y se dijo que muy en breve se reglamentaría el ingreso de los compatriotas de Confucio a tierra costarricense; pero nada se ha hecho sobre el particular, y los chinos siguen entrando, al extremo de tener alarmados a muchos comerciantes de Limón y Puntarenas.

Ecós del Extranjero

El Presidente Sáenz Peña

Buenos Aires, 3.—El señor Encargado de Negocios americano, Mr. Bliss, introdujo a las relaciones del señor Ministro Bosch al abogado americano Mr. Collier.

El Presidente Sr. Sáenz Peña está para ausentarse dejando encargado del poder al Vicepresidente señor Plaza. Con este motivo el Senado eligió segundo Vicepresidente al señor Benito Villanueva, en una votación de 12 votos contra 7.

Muerte de varios marinos

Río Janeiro, 3.—Ha principiando nuevamente el juicio contra el capitán Rocha, con motivo de la muerte por solocación de varios marinos en la isla de Cabras.

Jaó Cándido dijo que tiene muchas é importantes revelaciones que hacer, pero soiamente las haría si lo ponen en libertad.

El señor Oliviero y otros testigos han hecho revelaciones de la muerte de sus camaradas.

La República en Portugal

Madrid, 3.—Los diarios republicanos liberales insisten en que reconozcamos la república portuguesa y que es injustificable que estemos aplazando el asunto yendo al remolque de Inglaterra.

Una plaga

Zaragoza, 3.—La excitadísima campaña de los diarios católicos y radicales se ha convertido en una plaga; se forman grandes tumultos y hay comisiones en que la policía interviene para disolverlas y aquietarlas.

Un periodista expulsado

Coruña, 3.—Ha llegado el redactor y jefe de un periódico cubano, expulsado por el Gobierno. La policía asaltó la oficina de redacción y llevólo atado a bordo del buque que lo condujo aquí.

Los huelguistas

Bilbao, 3.—Huelgan 900 mineros franco-belgas, negándose a trabajar en la Mina Concha, cuyos trabajos están paralizados.

Declaraciones de Mr. Taft

Boston, 3.—Mr. Taft dijo ante

Los que emigran

Washington, 3.—En el año fiscal de 1911, entraron a Estados Unidos 878,587 emigrantes, siendo del Sur de Italia 159,638, del Norte 30,312, hebreos 91,223, habiéndose rechazado a los idiotas imbeciles, criminales, anarquistas y prostitutas, cuyo número ascendió a 29,000.

Llega a Madrid el Rey Alfonso

Madrid, 3.—Llegó de San Sebastián el Rey, sus Ministros, Caserta y su señora; fueron muy bien recibidos. Los infantes con ellos fueron recibidos en Inglaterra.

Mejora la situación sanitaria

Madrid, 3.—Mejora la situación sanitaria en la provincia de Tarragona. En Vendvell se han aislado los enfermos.

500 hombres en Melilla

Melilla, 3.—Muzzian tiene 500 hombres que recorren en columnas una extensa zona imponiendo multas. La caballería ha ocupado una importante posición. En Kert se nota gran agitación de los kabilas, creyendo sin duda que penetraremos al territorio. Se ha comunicado a los jefes para que los persuada de que no avanzaremos a nuevos territorios indígenas. Los indígenas predicaban una guerra santa; otros protestan manifestando su simpatía a España.

Lo que dice la Prensa argentina

Londres, 3.—Dice la prensa de Buenos Aires que el viaje del Rey Alfonso a Inglaterra ha sido de gran provecho para los españoles, pues por medio de su influencia ha conseguido que se les reconozca una corona en Marruecos que se les respetará el conocido protectorado francés que los autorizó a la ocupación de Tetuán y otros puntos, sin ceder a Alemania ninguna parte del territorio.

Huelgas y más huelgas

Londres, 3.—La gran crisis que se temía de los trabajadores de minas de carbón, que trataban de declararse en huelga, fracasó de conformidad con una conferencia no oficial tenida en Cardiff el sábado, en que parecen estar ellos asegurados en cuanto a sus salarios; así, pues, todos han reanudado sus quehaceres.

Un telegrama de Taft

Washington, 3.—El Presidente Taft telegrafió a la Reina Guillermina, con motivo de ser día de su natalicio, un mensaje de congratulaciones, deseando a ella y a su país muchos días de ventura y prosperidad.

Critica situación en Nueva York

Nueva York, 3.—Por primera vez en muchos años no se puede comprar ni vender, pues el cambio está paralizado debido a una resolución ordenada por el Supremo Tribunal. Las acciones se vendían a 844 dólares.

Asuntos de elecciones

Pittsburgo, 3.—Mr. Breyan fué entrevistado y manifestó que no está dispuesto a mezclarse en asuntos de elecciones y que cree que no lo hará otra vez como candidato a la presidencia.

El Congreso chileno

Valparaíso, 3.—El Gabinete, en Consejo, resolvió que el Congreso prorogue por diez días más sus sesiones ordinarias, con el fin de terminar las cuestiones industriales y financieras.

Entre principes

San Petersburgo, 4.—El lunes será el matrimonio, en Petershot, de la Princesa de Servia con el Príncipe ruso Joham. No lo presenciará el Emperador.

Gran incendio

Manila, 4.—Un incendio en Iloilo destruyó una cuadra que se componía de establecimientos chinos. Las pérdidas se calculan en medio millón de dólares, de los que estaban asegurados dos quintos de millón.

El colera haciendo estragos 75 defunciones

Constantinopla, 3.—El Prefecto de Policía ha notificado al jefe de los Rabí, que el Gobierno ha dispuesto quemar todas las casas en Ran-Rani, porque se consideran infestadas. Del 8 al 31 de agosto se presentaron 80 casos con 75 defunciones de cólera.

Constantinopla, 3.—En los campamentos de los albanes, en Baiks y Usup, la mortalidad es grande, siendo el término medio de 50 diarios. También en Monastir, Macedonia, la epidemia es igualmente violenta.

Otro caso de fiebre de aguas negras

Fallece un estimable caballero Limón, 5.—En estos momentos murió de fiebre de aguas negras Augusto Raffaelli, sobrino de José Bartoli y muy querido por sus buenos comportamientos. Me cuentan que en el hospital también murió un americano de la misma enfermedad.—CORRESPONSAL.

La retreta de anoche

Es indudable que el pueblo josefino ya se va acostumbrando a la buena música, pues lo prueba el hecho de que nuestras retretas, de algún tiempo a esta parte, son cada vez más concurridas.

Antes preferíamos escuchar el "Arroz con chanco" y "Camaron, que te lleva la corriente". Hoy el público ya entiende de música buena y, por eso, las retretas son concurridas por obremos de todas clases, lo que, en último término, es sumamente alagador.

Anoche, debido sin duda al magnifico tiempo que hizo, pues la luna se manifestaba en todo su esplendor,—como diría un poeta,—el Parque de Morazán estuvo lleno completamente.

Sería de desearse, eso sí, que las retretas se prolongaran siquiera hasta las diez de la noche, cosa que no creemos imposible, dada la proverbial condescendencia del Maestro Campabadal.

Seremos escuchados?

VENDO un magnífico contrabajo de 3 cuerdas y un extenso y selecto repertorio de música para orquesta. Ambas cosas pueden verse en el Teatro Variedades.—CARLOS PERALTA HIJO.—1 m. 118 | 1911.

LA NUEVA ENCICLOPEDIA INTERNACIONAL

Dice: "El Aceite de Hígado de Bacalao es uno de los agentes terapéuticos más valiosos; los beneficios que con él se obtienen en las enfermedades que causan pérdida de carnes no pueden ser superados. Se dá en la Tuberculosis, Raquitismo, Anemia, Bronquitis, Debilidad General y Afecciones de los Nervios."

LA EMULSION DE SCOTT

contiene el mejor y más puro Aceite de Hígado de Bacalao de Noruega, y lo administra en la forma más digerible y asimilable para todos los estómagos. No contiene alcohol ó substancia dañina alguna. EXIJA LA LEGITIMA

Obsequio histórico

Al Museo Nacional le fué obsequiado ayer el uniforme de gala que usó el Coronel don Juan Francisco Corrales, muerto en la Campaña Nacional contra los filibusteros, el día 11 de abril de 1856, en la ciudad de Rivas.

Pastillas para la digestión
DIGESTOIDES
contienen: DIASTASA, PEPSINA, PANCREATINA, ACIDO LÁCTICO y CARBÓN de SAUCO
Preparado en la Botica Francesa :::::

Estas pastillas, cuyos componentes han sido escogidos inteligentemente, constituyen la nueva cura racional para las enfermedades del Estómago: DISPEPSIAS, INDIGESTIONES, DIARREAS, ETC.

Debates en la Camara

Error cometido por el señor Licdo. González Viquez al hacer los cálculos sobre el Empréstito

Se aprobó el acta anterior. Segundo debate del proyecto que destina \$7.000 para concurrir a la República del Salvador a la celebración del primer Centenario de la Independencia.

seis votos en contra, que fueron los de los diputados Alfredo González, Juan Rafael Arias, Francisco Jiménez O., Franklin Jiménez, Manuel Bejarano y Agustín Guido.

Discusión detallada. Aprobados sin objeción los artículos 1º a 16. En este acto el Presidente suspendió la discusión para continuar con el Contrato de Construcciones, según lo resuelto ayer.

Rodríguez Salas.—Debemos continuar la discusión del empréstito. Hago moción para que se continúe la discusión detallada hasta terminar. La moción fue aprobada. Se aprobaron los artículos 17 y 18.

Jiménez (M. J.)—Hace moción para agregar al artículo 19 el agregado propuesto por la Comisión de Hacienda en su dictamen. De paso responde a los varios motivos que el diputado González alegó en su discurso para oponerse al contrato.

No tenemos crédito—dijo el Sr. González.—Y qué significa el que estamos discutiendo esta negociación que representa muchos millones de colones?

Se compromete la soberanía del país. Eso puede decirse como una trama parlamentaria, pero eso no se deduce del texto del contrato.

Continuó analizando el discurso del señor González, combatiendo sus razonamientos; pero siendo avanzada la hora se levantó la sesión, quedando el señor Jiménez con derecho a la palabra.

La fiesta social del lunes

El lunes en la noche se llevó a cabo, con un éxito completo, la fiesta con que don Andrés Fortich había obsequiado a su simpática hija Ketty, con motivo de su onomástico.

A las 8 p. m. se entregaban a los placeres de Terpsicore multitud de bellas señoritas, acompañadas de apuestos caballeros, en los espaciosos salones que para el caso habían sido arreglados de antemano.

Este baile, por lo selecto de la concurrencia, por el aspecto artístico de los salones y por el lucimiento de las miles lucecillas que fueron colocadas en los corredores de descanso, resultó un verdadero acontecimiento social.

Entre las dignas matronas que asistieron podemos citar a la estimable y simpática señora doña Ada Robles de Fischeh, a doña Valentina de Lamico, a doña Margarita de Calzada, a doña Lola Carranza de Bolandi, a doña Pacífica de Amador, a la señora María Jiménez de Clark, a la señora de Castillo y otras más.

No nos es posible citar una reina entre tantas elegantes y bellas flores, que con su belleza y dulzura fueron a dar lucimiento y realce a tan simpática fiesta; pero sí podemos dar a nuestros lectores una lista que nuestra mente ha podido guardar.

Ketty Fortich, Edith Calzada, Mrs. Calton, Delina Borbón, Luz Gutiérrez, Graciela Gutiérrez, Clemencia Guido, Amalia y Claudia Escalante, Elena Fernández, Ofelia, Dinora y Leila Bolandi, Pura Martínez, Teresa Amador, Valentina y Eugenia Lamico y otras que no nos fue posible anotar.

El baile terminó casi a la una de la mañana, con el mismo entusiasmo con que empezó, y habiendo sentido los asistentes, cuando el reloj les señaló esta hora, que estos preciosos ratos de placer pasen tan ligero.

Gratamente impresionados salieron todos, después de haber pasado agradables ratos al lado de tan dulces señoritas y haber sido objeto de exquisitas galanterías por parte del señor Fortich y su señora esposa, que con tan buen acierto atendió a los asistentes.—LARSAN.

Aparte de todo eso, allí van señoritas de lo más distinguido de nuestra sociedad a ejercitarse en el dibujo y muchas de ellas han hecho notables adelantos en la composición y en el colorido.

Uno de nuestros empleados estuvo ayer por allí, y se hace lenguas conversando de ese plantel en donde reina el orden más exquisito y en donde un considerable grupo de alumnos de ambos sexos van a beber nociones de verdadera estética.

Policiacas

Pues señor, estamos en tiempo de los escándalos morrocotudos! La explosión del polvorín, los temblores a media noche, los suicidios a toda hora! Pero, en cuestiones de escándalos, deja muy atrás a todos Nicolás Alvarez Delgado, quien fué detenido por haber amenazado a Nicolasa Molina con un puñal capaz de asustar hasta las fieras que "anidan en los bosques."

—Juan Rafael Solano es un caballero de padre y muy señor mío. ¿Quién lo duda? Nadie, absolutamente nadie! Pero se le ocurrió a este buen señor hacer que el dueño del hotel Costa Rica le sirviera alimentación hasta por un colón noventa céntimos, valiéndose para ello de una carta supuesta y con la firma de don Francisco Montelegre; y... ¡zas! a chirona se ha dicho.

Avisos anteriores

QUESO DE MANTEQUILLA DE TARRAZÚ.—Se vende a 50 cts. libra dorada MATIAS ROJAS G., 200 varas al Sur del mercado.—San José, 5 de setiembre de 1911. 1 m.

BUENA GANGA.—Hay en esta ciudad dos buenos establecimientos en puntos inmejorables. Se desea vender uno de ellos. Informes en esta oficina.—San José, setiembre 5 de 1911. 15 v.

GANGAL GANGA.—Se vende un negocio, en un punto inmejorable, por no poder atenderlo su dueño, compuesto de pulpería, taquilla, vinatería y billar.—Para precio y condiciones diríjase a esta oficina ó a Cocio.—Setiembre 2 de 1911. 10 v.

DINERO PERDIDO.—De Heredia a San Antonio de Belén se me ha perdido una cantidad de \$380 en billetes de banco. A la persona que la haya encontrado se le dará una buena gratificación si se lo devuelve a su dueño en Heredia, a ABELENO CORDERO MONTOYA. 3 v.

VENDO una finca en Guayabal de Orotina, de 131 manzanas dividida en 2 lotes que quedan uno a 200 metros y otro a 800 de la Estación del Ferrocarril en la Ceiba. De éstas hay 40 manzanas de potreros y repastos nuevos y el resto de charrales y montes con leñas, terrenos vírgenes buenos para siembras de maíz, arroz, etc. Es excelente sitio para ganado. Tiene 3 quebraditas con agua de invierno y verano. Hay una yunta de bueyes, una carreta aperada, varios instrumentos de labranza, 2 bestias, 3 grandes galones de buenas maderas, 3 casas para peones, 30 vacas lecheras (20 paridas) de buenas razas, un torto de buena raza también. Toda la finca tiene buenas cercas de alambre. Parte al contado y el resto con plazos largos.—MELICO GUTIERREZ.—San José, 29—1911. 10 v.

DINERO.—Por \$3,500 vendo una casa a prueba de temblores, cuyo alquiler mensual es de \$50.00. Situación: 100 varas al Sur de la entrada al Colegio de Señoritas y 25 al Este, haciendo escuadra. Casa N.º 325, 8ª Avenida. Admito cambio, entrando en condiciones. Dirección: DOMINGO MONTE.—San Rafael de Heredia agosto 27. 10 v.

Defecto que debe corregirse

Algunos de los carros del tranvía actualmente en servicio, se hallan en estado deplorable; la mayor parte de ellos trabajan con un solo motor y con una lentitud que los hace asemejarse a carretones. Es frecuente verlos pararse en las pequeñas cuevas, cuando van llenos de gente. Sería bueno remediar esa dificultad que afecta directamente el buen servicio público.

Locomotoras para el Ferrocarril al Pacifico

Contrato en estudio. Puente que será inspeccionado. Ha sido sometido a estudio de la Dirección General de Obras Públicas el contrato celebrado entre la Municipalidad del cantón de Orotina y el señor Guillermo Castro Avila para el establecimiento del alumbrado eléctrico incandescente en la villa cabecera del Cantón.

—Se mandó a inspeccionar por medio de la Dirección de Obras Públicas el puente sobre el Río Agua Caliente, en Orosi, que se encuentra en mal estado, según informe del Agente de Policía de aquel lugar.

—En el curso del presente mes llegarán al país dos locomotoras de la fábrica Borgis de Alemania, contratadas con el señor C. W. Wahle, representante de la casa en esta República. Sabemos que éstas son las máquinas que han dado mejores resultados en el Ferrocarril al Pacifico por la buena calidad del material, fuerza de tracción, mano de obra y economía en el consumo de combustible.

Centenario del Salvador. En San José

se efectuará una velada con tal motivo

A fin de celebrar en esta capital el Centenario de la hermana República del Salvador, el 5 de noviembre próximo, varios caballeros luchan por organizar, para ese día, una velada artística.

Simpática nos parece la idea, máxime cuando los mencionados señores tienen en proyecto, además, otros festejos para celebrar lucidamente dicho Centenario.

Sabemos, por lo pronto, los nombres de algunos miembros de la comisión encargada de resolver en este asunto, y ellos son: don Cleto González Viquez, don Manuel Echeverría Aguilar, don Ernesto Martín, don Alejandro Alvarado Quirós, don Luis Demetrio Tinoco, don Manuel Sáenz Cordero, don Tomás Povedano y don Octavio Castro Saborido.

Tomarán parte, también, algunos representantes de la Prensa.

Pasajeros llegados en el vapor "Heredia"

Limón, setiembre 5.—A las 2 1/2 ancló el vapor inglés Heredia, procedente de Puerto Barrios con dos días y 1 hora de mar.—Pasajeros: señora de Hitchcock, señorita Frances Hitchcock, Albert Hodder y señora, Mrs. William Penny, José Alea, Gilberto Giacobazzi, Roger Sherman Hoar, 7 de cubierta y 11 en tránsito.—Correspondencia 163 sacos.—Carga 7714 sacos.

EL EMPRESTITO FRANCES

Tengo el honor de poner en conocimiento del público en general y de mis amistades en particular, que he establecido un taller de hojalatería y fontanería en la casa situada 25 varas al Norte de la pulpería "La Tosca", en la calle 11. Con la práctica de más de doce años en el oficio puedo garantizar todo trabajo que ejetue y los precios que cobre serán sumamente módicos.—San José, 1º de Setiembre de 1911.—ANIBAL BLANCO. 1 m.

Dos grandes NADADORES

pretenden atravesar en canal inglés en canal inglés. JIMMIE FRACASAN. Londres, 4.—Dos tentativas más de cruzar a nado el canal inglés, han fracasado. El primero fué Williams Stearne, bien conocido nadador de Manchester, a quien, faltándole solamente cuatro millas para llegar a Calais, abandonó la empresa.

Durante las primeras siete horas que estuvo en el agua, hizo un rápido progreso, pero tuvo la desgracia de golpearse una pierna en un trozo flotante de madera que por la oscuridad de la noche no vio y, a pesar del golpe, trató de cumplir su promesa; pero le fué imposible. El otro fué el champion holandés Meyer, quien salió de Dover, pero a media noche fué arrastrado por la corriente mar afuera-hasta hacerse difícil nadar por la inmensidad de las olas; también fracasó.

Notas cortas

Se condujo al hospital de esta ciudad a los enfermos siguientes: Adelia Varela Balletero, vecina de Turrialba, y Pilar Boza, vecina de Atenas.

—Por una cuenta que se le cobraba, un señor Reventóns, sin más ni más, dió tremenda bofetada a un desdichado cobrador. ¡Carambá, señor Reventóns, a ese paso va Ud. a reventar media humanidad!

—En la jardinería de Brade hicieron un disparo de revólver para matar un tigre de propiedad de dicho señor Brade.

—En el vecino pueblo de San Juan le pegaron un balazo a una vaca, propiedad de Francisco Esquivel, la cual transitaba por una de las calles de dicho lugar.

Drama comprimido

En los cinematógrafos de Madrid ha nacido un género que está obteniendo éxito enorme en el Teatro Variedades.

Los hermanos Quintero, Benavente y el eminente dramaturgo Joaquín Dicenta, autor de *San José*, han escrito comedias y dramas de veinte minutos de duración, y hoy se estrena en el Variedades el notable drama Comprimido, de Dicenta, titulado *Honra y vida!* El papel del Rey don Pedro, es sensacional.

Se estrenan preciosas películas cómicas; y en las puertas del Teatro, en grandes cartones, se pueden ver los argumentos.

Se repite el *Pathe Journal* estrenado anoche, tan interesante para las colonias española, francesa, inglesa, alemana y de Estados Unidos.

Pepita Sevilla canta y baila en ambas tandas y sigue siendo aplaudidísima.

No será juzgado por el Consejo de Guerra

Liberia, 5 de setiembre.—El Comandante de Plaza ha presentado un memorial al señor Juez del Crimen alegando competencia de jurisdicción para seguir conociendo en la sumaria instruida contra Filiberto Barboza Morales, en su carácter de Segundo Comandante del Resguardo Fiscal de El Cacique, con residencia en Cañas, por lesiones a Sebastián Brizuela Mejías.

El Comandante de Plaza estima que el caso debe ser resuelto por el Consejo de Guerra; pero el Juez del Crimen sostiene opinión contraria y, en consecuencia, se declaró competente para la tramitación del asunto.—CORRESPONSAL.

Grandes incendios en España

Uno en Zaragoza y otro en Badajoz. Zaragoza, 4.—En la ebanistería de García Valdez estalló un gran incendio que se propagó a una tintorería y a otra fábrica, destruyéndolas; las llamas eran gigantescas y las pérdidas calculábase en 400.000 pesetas. Hubo 4 heridos.

Badajoz, 4.—En un incendio a orillas del Guadiana se quemaron 30 mil arrobas de cal y una gran cantidad de leña; el espectáculo era imponente. Destruídas dos casas de los pescadores; millares de gentes presenciaron el incendio desde las murallas. Los carreteros huyeron temiendo una explosión de cajas de dinamita que utilizan en los barrenos. Las autoridades y bomberos hicieron heroicos esfuerzos para sofocar el incendio. Las pérdidas son grandes.

Nombramientos y licencias de ayer

Se autorizó al Cura de Santiago del Oeste de Alajuela para celebrar tres turnos.

—Se concedió permiso por cuatro días al Jefe Político de Orotina, señor Eduardo Pochet, recargándose esas funciones en el Secretario de la oficina, señor Mariano Millet.

—Se otorgó licencia a los señores Rubén Cabezas Quesada y Ernesto Méndez, telegrafistas y administradores de correos de Matina y Belén de Carrillo, respectivamente.

—Contestando la consulta hecha por el Administrador de la Aduana Principal, sobre el aforo que debe aplicarse a las pildoras compuestas de Stearns, la Secretaría de Hacienda declaró ayer que ese artículo debe aforarse a razón de \$0.10, si es de hierro, y si no lo es, a razón de \$0.4.

Match de foot-ball en Aranjuez Blancos y rojos

El próximo domingo, a las 2 p. m., se efectuará en Aranjuez, entre los clubs de sport *Oriente* y *Unión*, un match de foot-ball dedicado a los señores don Alberto T. Brenes y don Maximiliano Soto.

Son blancos (Club *Oriente*): Capitán, Egon Holst, Enrique Ghavarría, Adán Calvo, Miguel Rodríguez, Víctor Calvo, José Font, Loncoo Scaá, Roberto Zamora, Luis Valerio, Jesús Carvajal, Eduardo Hitt, Suplentes: Humberto Rojas, Teófilo Arguedas, Guardalíneas: Víctor Páez.

Son rojos (club *Unión*): Capitán, Eustaquio Céspedes, Juan Rodríguez, Ramón Céspedes, Víctor Calderón, Rubén Méndez, Eduardo Gené, Víctor Fonseca, Evaristo Mora, Raúl Mora, Procopio Najera, Abelardo Cantillo. Suplentes: José A. Gené, Ramón Monestel. Guardalíneas: Francisco Sanabria. Juez: Ricardo Fourrier.

Maderas DEL PACIFICO GARANTIZADAS

Vende Juan Güell en su depósito, 150 varas al Norte de la esquina Noroeste del Mercado.—Calle del Paso de la Vaca. San José, junio 20.

Cronica VISTAS PARA HOY

Sala 1ª.—Pedro Ugalde y María Zumbado, a las 2 p. m.; Celestino Gómez contra José Soto, a las 2 1/2 p. m.

Sala 2ª.—Silverio Arroyo Amosés, a la 1 p. m.; Amadeo Oreamuno Chavarría, a las 2 p. m. Casación.—Pedro Jiménez Valverde, a la 1 p. m.

DEFUNCIONES

Ricardo Deltol, 52 años, 28 Millas; María Córdova, 3 meses, distrito 3º; Sinfrosina Garro, 60 años, distrito 3º.

PAS-PORTES

Daniel Durán y W. C. Mullins, para Estados Unidos; Pedro Alemán, para Guatemala; Luis Gómez Turreto, para Barcelona; José María Salazar Vargas y señora, para Europa; Lázaro Salazar, para Colón; Carlos Manuel Zúñiga, para Panamá.

HOTELES

Central.—Entraron: Luis Cordero Castro, de Alajuela; Juan R. Quiros; José Carvajal A. de Heredia.

LAS LOMBRICES

Nada ataca a los niños más que las lombrices y cuando no se curan a tiempo pueden ocasionar hasta la muerte de ellos.

La nueva preparación llamada Lombricia Infantil las hace vantar como por encanto y sin causar dolor alguno.

Buscadla en las Boticas Universales y Occidentales.

Funerales del Sr. Raffaelli

Ejercicios militares (POR TELEGRAMA) Limón, 5.—Se verificó el entierro del malogrado Augusto Raffaelli con gran concurrencia, pues Raffaelli gozaba de muchas simpatías.

A la familia le damos el más sentido pésame.

—En la tarde de hoy hubo ejercicios de la Compañía de Preferecia y se practicó el manejo del arma, logrando conseguir muy buenos resultados, debido a los buenos conocimientos del Instructor mayor Solano y a la aplicación de los discípulos.—CORRESPONSAL.

Escuela de Bellas Artes

No hace mucho tiempo, por mal entendida economía, trató de suprimirse la Escuela de Bellas Artes, dirigida por el competente maestro señor Povedano.

Es el único centro de este género con que la capital cuenta, y en realidad, sólo por conservar la valiosa colección de ejemplares en yeso que allí existen, es acreedor ese centro a que se le conserve.

Aparte de todo eso, allí van señoritas de lo más distinguido de nuestra sociedad a ejercitarse en el dibujo y muchas de ellas han hecho notables adelantos en la composición y en el colorido.

Uno de nuestros empleados estuvo ayer por allí, y se hace lenguas conversando de ese plantel en donde reina el orden más exquisito y en donde un considerable grupo de alumnos de ambos sexos van a beber nociones de verdadera estética.

Por los Ministerios Secretaria de Gobernación

Los vecinos de San Miguel de Santo Domingo se quejan de que un individuo de apellido Fonseca hace demoras en un lugar del Cerro Turquí. Piden que se prohíba a dicho individuo ese demonte, pues los árboles que él se ocupa en cortar quedan a las orillas de una quebrada, de la cual se surten de agua.

Los limonenses también vendrán

El próximo domingo vendrán de Limón varias personas, en tren expreso, a fin de asistir a una de las funciones que la Compañía Sagi-Barba da en el Nacional.

El tren saldrá de ese puerto el domingo a las 6 a. m., y los limonenses, a fin de no perder horas hábiles, regresarán el lunes muy temprano, de modo que llegarán a Limón a las 11 a. m. del mismo día.

Confinados

Ramón Corrales y Corrales salieron en confinamiento, para Orotina, por el término de 5 meses 24 días, juzgado por el delito de lesiones en perjuicio de Manuel Brenes Vega.

Andrés Gutiérrez Jiménez, por 5 meses 2 días, juzgado por el delito de estafa en perjuicio de Ana Sandoval.

—No hay que ponerse tan bravo. Yo tenía las mismas dificultades antes. Diferencias al pagar cuentas, diferencias de caja; errores é inseguridad al hacer los pagos, etc. Pero resolví el problema. No hay nada para un comerciante, grande ó pequeño, como una cuenta corriente en un Banco. Abrala usted y verá.

—Hoy mismo lo haré.

Este es un hombre sabio. Se convenció de su error y fué inmediatamente a corregirlo.

¿Estará Ud. en las mismas? ¡Talvez!

ABRA SU CUENTA corriente HOY MISMO en nueva CASA y gozará de tranquilidad completa con respecto a sus cuestiones MONETARIAS

NOSOTROS se las resolvemos en un momento

Y cuando vea el modo como lo tratamos, como le servimos, y cuando reciba su cheque trimestral de intereses se convencerá de que NUESTRO CONSEJO POR «ANO» Recuerde que no somos irresponsables! Nuestro capital pagado es de \$1,500,000-00 y hace ya bastante tiempo estamos sirviendo a un número considerable de comerciantes inteligentes a su completa satisfacción. Unase usted al movimiento!

Bennett, Rojas & Fernández, - Banqueros

Agencia en Cartago Nicolás Casasola Ortiz

